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弃戎从商 从零开始

看着面前的云伟龙，谁也不会想到，
他曾是新加坡海军和陆军军官，有着十多
年从军生涯。

在新加坡，所有的适龄男子都要参加
为期两年的国民服役。1980年，云伟龙加
入新加坡海军部队。

在海军部队里，超高强度的军事训
练、劈波斩浪的海上漂泊、单调乏味的日
常生活，都让云伟龙饱受磨练，但他都咬
牙坚持下来。这造就了他坚忍不拔、吃苦
耐劳的精神品质。

海军服役结束后，云伟龙选择到新加
坡国立大学完成学业。1984年，大学毕业
后，云伟龙选择去陆军部队的炮兵指挥
部，经常被派往泰国和台湾进行军事训练。

“部队的生活很苦，也很单调。等到
和陆军部队的合同到期，我决定离开部
队，尝试一下不同的生活。”1989 年，云
伟龙离开部队后，直接去了泰国，加入一
家贸易公司。那一年，云伟龙27岁。

“当时泰国的制造工业很发达，我们公
司主要做跟鞋子相关的产品贸易，如鞋面、
鞋底以及鞋子装饰等。”云伟龙表示，“由于
没有任何的商业知识和工作经验，所以一
切我都是从头学起，如何签单，如何做信用
证，如何联系发货等等。最难的还是语言，
我虽然以前经常来泰国训练，但泰语并不
好，所以要从头开始学习泰语的听说读写，
真心不容易。”

“每天看到人就讲泰语，不懂就跟人
请教。”云伟龙拿出在部队中所锻炼出来

的不怕苦不怕累的精神，慢慢地，泰语也
说得越来越好。

“在泰国工作期间，结识了我的妻
子，她是一个泰国人，我们只能用泰语交
流，或许这也是我当年学好泰语的最大动
力吧。”云伟龙笑着说。

结缘酒业 一波三折

婚后，云伟龙和妻子在泰国过着安定的
日子，也有了两个可爱的儿子。他一度以为，
自己可以这样在泰国生活一辈子。

但在泰国生活了 12 年后，父亲突然
中风，云伟龙只好带着妻儿一起回到新加
坡。之前的工作自然是不能再做了。这
时，一家来自新西兰的电视直销公司找到
他，让他帮忙在亚太地区设立分公司。不
到半年，他就火速成立了泰国和新加坡两
个办事处，事业风生水起。

因为出色的业务能力，云伟龙被提升为
中国区的总经理。然而好景不长，1997年亚
洲金融危机横扫东南亚，云伟龙的业务一落
千丈。几年间，云伟龙的事业陷入低谷，但决
不放弃的信念让他不断寻找新的机会。

一次偶然的机会，一个朋友邀请云伟
龙加盟自己的酒业公司，云伟龙欣然应允，
开始售卖各种酒类。

“当时东南亚市场还是一片空白，我们
很看好茅台干红葡萄酒，因为新马一带，大
家都爱喝葡萄酒，而茅台又是中国知名品
牌。”云伟龙决定从推介茅台干红葡萄酒开
始，先在市场“试水”，实验成功后，再扩大
业务规模。

然而结果并不尽如人意。“刚开始我们

拿了两个货柜的茅台干红葡萄酒，可是货
到了，却根本卖不出去。看着眼前的几万
瓶红酒，我们想尽各种办法，都无法打开
市场，导致晚上经常睡不着觉。最后只得
通过各种展销会活动，把酒免费送人，血
本无归。”提及那段经历，云伟龙表示日子
真的难熬。

“当时很多新加坡人并不了解中国制
造，此外在价格上，我们与欧洲和澳大利
亚的红酒相比不占优势。”痛定思痛，云
伟龙决定和朋友一起去中国看看。

2005年，云伟龙和朋友第一次走进四
川茅台镇，亲眼目睹了整个酿酒过程，备
受震撼。“中华酒文化有着几千年的悠久
历史，还有无数动人的传说故事和华美诗
篇，并且很健康，酿造工艺纯熟。”

“中国茅台最具特色的酒是白酒，价
格优势也很明显，我们决定转变方向。”
不久，云伟龙就分别在新加坡、马来西亚和
柬埔寨找到门面，设立茅台专卖店，还专门
飞到南美洲的比利时和乌拉圭去开发当地
市场，成为了一个十足的“空中飞人”。

万事开头难。虽然市场开拓情况依然
不容乐观，但瞄准方向的云伟龙决定把这
块硬骨头啃下去。

转危为机 十年一剑

“有时候心太大未必是一件好事，其实
只要把一个地方做好了，就不用愁了。我们
需要在一个地方扎根下来，用心、专心、专
业地把一件事情做好。”回顾那段创业经
历，云伟龙表示，开专卖店需要专人负责管
理，是个费时费力的活儿，经营成本很高。

由于市场不成熟，云伟龙也分身乏
术，最后只好关掉了柬埔寨和马来西亚的
专卖店，专心做新加坡市场。

“十年磨一剑”。十年间，云伟龙脚踏
实地、稳扎稳打，专心耕耘新加坡市场。从
一开始“试水”茅台干红葡萄酒到代理中
国各大知名白酒品牌，云伟龙的事业逐渐
起色，并越做越大。目前，他的白酒公司是
中国多种知名白酒品牌在新加坡的独家
代理商。

伴随着中国经济飞速发展，中国的国际影
响力不断提高，为云伟龙带来巨大发展机遇。

“十多年前，在新加坡销售白酒真的
非常辛苦，大家都习惯了喝洋酒，很少有
人知道和喜欢中国白酒。不过，随着新移
民的增加，中国与新加坡经济贸易往来不
断增多，越来越多人开始了解并喜欢中国
白酒了。我们也进行了一系列的尝试，将
中国白酒和果汁调成更加可口的鸡尾酒，
别有一番风味。”

近几年，云伟龙成立了中国白酒协
会，专门给爱好中国白酒的朋友们提供一
个友好交流的平台。在中国白酒行业浸润
的时间越久，云伟龙对中华文化的认识也
与日俱增。

“白酒文化其实代表了一种中华文化，
有历史，有故事，有感情，有灵魂。中国人重
感情，酒代表的是情谊，以酒为媒，广交天
下朋友。”云伟龙以此为宗旨，组织了围棋
比赛、象棋比赛、钓鱼比赛、唱歌比赛、书法
比赛等一系列独具中国特色的文化活动，
希望在弘扬中华文化的同时，能够聚集一
帮志同道合的朋友，也让更多生活在这片
土地的人了解中国的白酒文化，爱上博大
精深的中华文化。

日前，由悉尼华星艺术团主办的 2018 第
四届悉尼华星艺术节 《一路同行》 大型文艺
晚会在悉尼市政厅举行。

当晚，在巨大的排声管下，48 面色彩斑
斓的悉尼华星各分团团旗屹立在舞台中央，
300多位演员阵容使整台晚会精彩纷呈，气势
磅礴。

图为群舞《又见炊烟》。 姜长庚摄

（来源：中新网）

“一直听爸爸讲山西的故事，知道这里是华夏文明的
发源地，很有历史厚重感，这次终于如愿来实地感受。”老
挝中华总商会对外文化商务联络部副部长姚迩晓此次作
为山西省侨联青年委员会的海外委员“回到”心心念念的

“故土”山西。
11月15日，来自21个国家和地区的近百名来自海

内外的侨界青年参访山西平遥古城，观看实景剧 《又
见平遥》，参观平遥古县衙，感悟厚重中华文化。

出生于 1989 年的姚迩晓，一直从事艺术创作工
作，此次之行看了山西经典舞剧 《粉墨春秋》 和实景
剧《又见平遥》，用她的话来讲“受益匪浅”。“我们的
祖籍是潮汕，但我的爸爸一直说，山西洪洞大槐树是
全球华人的老家，所以我觉得自己也是山西人。”她告
诉记者，希望可以推动山西的经典剧目走进老挝，将
山西深厚的文化带给更多老挝的华侨华人，尤其是新
侨，让更多年轻人能够对祖国的文化有更深的了解。

姚迩晓的父亲是中国华侨国际文化交流促进会海
外理事、老挝中国总商会副会长姚勇。2017年，姚勇被山
西省侨联聘为海外顾问。自此，这对父女与山西结下不
解之缘。

同样对山西有着深厚感情的还有来自捷克的孙剑凯。
捷克华侨华人青年总会会长孙剑凯在山西省侨联青年委员
会第三次委员大会上当选为山西省侨联青年委员会副主
席。

“山西侨青委的平台非常好，我们会好好组织侨界
青年做一些实实在在的事情。比如来扶贫，山西是脱贫攻坚的重要战
场。我们一年哪怕是帮扶10个人、20个人，那5年时间就可以帮扶50个
人、100个人。”孙剑凯表示，一定要发挥侨界青年的自身优势，为山西
发展贡献力量。

日本山西同乡会理事兼副秘书长、山西青年会总担当李鑫在日本从事
精密制造业。他希望可以推动山西贫困地区的一些劳务外派工作，有条件的
话可以再引进一些日本的中小企业技术。“我在日本待了8年的时间，也在做
一些华人组织的交流活动，希望可以利用侨青委的平台，多做一些实事。”

山西省侨联青年委员会副主席、香港印尼商会副会长兼董事陈栢
林则表示，希望多了解山西的发展需求，可以加强山西与香港及山西
与印尼的商务交流合作。当前，要发挥侨青委的作用，信息共享，尤
其是对接一些项目资源，助力山西发展。

据了解，此次参访活动由山西省侨联青年委员会（以下简称山西省
侨青委）主办。山西省侨青委自成立以来，紧密结合侨界青年的特点和需
求，在拓展海外工作、拓展新侨工作，服务全省经济转型升级、扩大对外
开放，引资引智、服务创新发展，促进民间交往、增进中外人民友谊等方
面作出了积极贡献。

“要把山西省侨青委真正打造成服务山西的平台，大家要群策群力
为山西献计出力。我们不能流于形式，一定要有所作为、有所建树。”
加拿大归侨、山西省侨青委主席王迪录表示，山西省侨青委将继续发
挥广大侨界青年学贯中西、联系广泛、人脉深厚、融通中外的特点，
特别是发挥海外委员作用，为山西的转型发展贡献才智。

（据中新网）

新加坡华人云伟龙

让中国酒香飘满狮城
贾平凡 贺玉荣

“我的祖籍是海南文昌，当年爷爷漂洋过海来到
新加坡，我们就在这里落地生根了，我是第三代移
民。”云伟龙开门见山。

利落的平头、亲切的笑容、胖胖的身材，和蔼可
亲是云伟龙给人的第一印象。采访中，他一口流利的
普通话、对中国酒文化如数家珍，令人备感意外。在
新加坡这个洋酒盛行的地方，云伟龙却不遗余力地推
广中国白酒文化。他笑言，“我有一颗中国心。”

侨 界 关 注

侨 情 乡 讯

美华人博物馆温应星展揭幕

据美国 《世界日报》报道，11月13日，记载西点
军校首位亚裔毕业生温应星事迹的展板，在美国华人
博物馆 （MOCA） 揭幕，温氏家族代表到场见证该历
史一刻。

11月15日，“传承奖”颁奖晚会向温氏家族颁发“世
代传承大奖”。MOCA馆长姚南熏表示，“温应星将军的
事迹述说的不仅是一个华人家族传奇，更是美中关系、
美国华人史的重要见证。”

出生于中国广东台山官宦之家的温应星，于1905年
作为清政府的公派留学生入读西点军校，是该校接收的
首位中国留学生及首位华裔学生。之后，温应星经中国
香港移民美国，最终在华盛顿开洗衣店安度晚年。

温应星 1968 年去世后，葬于西点军校军人公墓，
立有该公墓内唯一一块中英文对照的墓碑。温应星分
散至全美乃至世界各地的家族成员，为他在西点军校
外语学院设立“温应星中将纪念奖学金”，而他的曾外
孙柯立人 （Alexander Kozlowski），于去年从西点军校
毕业，成为家族百年之后的第二位西点人。

（据中国侨网）

一战华工史料图片展在法举办

11 月 12 日，“铭记历史 珍爱和平——一战华工
史料图片展”在法国巴黎十二区政府举办，展出的大
约200幅照片将第一次世界大战期间华工悲壮而鲜为人
知的史篇呈现在人们面前。

此次展览由中国山东省政府侨务办公室主办。山
东省侨务代表团团长、山东省政府外事办公室副主任
吴冠在开幕式上致辞说，作为一战华工的主要来源
省，山东广泛征集华工史料实物，本次展出的照片涉
及华工征募、赴法旅途、工作生活、贡献牺牲等多方
面内容，许多照片都是首次公开。

巴黎十二区政府官员布丽吉特·韦莱表示，这样的
展览有利于法国青年人了解一战华工做出的贡献，有
利于增进法中民众互相了解。

11月11日，山东省侨务代表团、法国地方官员、华
侨华人代表还在滨海努瓦耶勒市诺莱特华工墓园举行祭
奠仪式，悼念长眠于当地的880多名一战华工。滨海努瓦
耶勒市长让－路易·德马雷在仪式上致辞说，重温历史就
是要记住华工为和平所付出的牺牲和做出的贡献。

（据新华网）

巴西华人协会举行就职典礼

巴西圣保罗当地时间11月11日晚，巴西最大的华
侨华人社团——巴西华人协会第二十届全体理监事就
职典礼在巴西圣保罗花园酒店举行。中国驻圣保罗总
领馆官员，巴西国会议员和圣保罗州、市议员以及当
地中资企业代表、华侨华人社团侨领等近300人出席。

巴西华人协会新任会长张伟发表就职感言时说，巴
西华人协会成立近40年来，在中国驻巴使领馆的支持和
关心下，已发展成为巴西侨社中人数最多、影响力最大
的侨团。多年来，在各兄弟侨团的支持和帮助下，协会始
终秉持“爱国爱乡、服务华人”的创会宗旨，努力工作，使
华协各项事业取得了长足发展。中国驻圣保罗总领馆总
领事陈佩洁致辞，对巴西华人协会新一届理监事就职表
示热烈祝贺。

（据中新社）
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《一路同行》文艺
晚会亮相悉尼

在世界顶级赛车的巨大轰鸣声
中，在国际 G2 级专业赛道的重重环
抱之下，超4000位现场观众忘却初冬
严寒，尽享速度与激情。

日前，中国原型车耐力系列赛在天
津V1汽车世界国际赛车场打响收官战，
由美国威特集团与远洋集团合作开发建
设的该赛车场宣告正式试运营。威特集
团董事长、知名华商李学海也在“时装巨
子”与“货仓大王”的身份外，再向汽车创
新产业领军人迈进一步。

回顾其创业历程，李学海的每一个
关键决策似乎都暗合了时代发展趋势。

李学海原籍广东，1976 年从香港
移民美国。彼时，曾在制衣厂打工多年
的他注意到，当地华人仅接加工订单，

利润被外国时装公司牢牢把持，便决
心自创品牌，于 1981 年成立服装公司

“C.G”，即威特集团前身。凭借过硬的
质量与设计，C.G 高歌猛进，如今坐拥
20多个品牌，销售网络遍布全美。

上世纪90年代初，受经济危机影
响，美国不景气的房地产业让李学海
嗅到第二次商机。他陆续买下总价值
超 2亿美元的 15座巨型货仓，领先业
内为报关商检、卸货进仓、打包出库
等配备电脑管理。

如今，其仓储物流中心遍及纽约、
新泽西、洛杉矶等美国东西海岸主要
城市。电商与网购的蓬勃发展，再次力
证了他在 20 多年前布局物联网、信用
系统、零库存等供应链服务的远见。

事实上，时刻以极大热忱关注中
国变化的李学海，早已在中国兴办多
个服装工厂，投资多家物流企业。

“回顾过去，中国改革开放初期的政
策优惠，让海外华商获得宝贵商机；期
间，国内日益增长的消费能力，拉动了华
商事业不断拓展。”李学海说，“如今，改
革开放来到第四十个年头，国内的社会
经济环境今非昔比。想获得更好发展，企
业必须根据市场需求和政策导向及时调
整目光，进行相应转型。”

2015年，李学海着手开发天津V1
汽车世界创新生态园项目。项目不仅
包含国际赛车场，还建有二手豪车购
买服务中心、高端汽车 VIP 俱乐部、
售后汽车改装升级店、汽车文化博物

馆、汽车研发中心等设施，旨在为中
国汽车创新领域和赛车文化打造全新
里程碑。

李学海表示，聚焦汽车项目，是看
好中国在该领域的产业发展趋势。他
说，当前中国汽车保有量是几亿辆，每
年生产和销售数量在 3000 万辆左右，
是世界范围内最多的；另有数据显示，
未来中国的新能源车、电动车、智能车
或将占据全球总销量的 80%，V1 汽车
世界项目正是就此紧密展开。

而选址天津武清，是看中京津冀
协同发展战略下，该区位的巨大潜力。

“这里距天津市区、北京、河北车程均
不到一小时。加之北京的非功能区、非
功能产业正在外移，我们有信心承接
到更多相关业务，将 V1汽车世界打造
成该产业核心集散地。”李学海说。

李学海坚信，自己事业的成功与
祖籍国发展息息相关。他建议海外华
商更主动地关注新时代中国各领域新
动向，结合自身情况，紧跟步伐，为
企业规划高质量发展。

（据中新网）

美籍华人李学海

引领汽车创新产业发展
周欣嫒
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